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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
RESPALDA BOTELLO A LUPITA MURGUÍA 
El senador Alfredo Botello se pronunció a favor de la eventual candidatura de la secretaria de Gobierno, 
Guadalupe Murguía, a la presidencia municipal de Querétaro para el proceso 2024 por el PAN. El panista 
señaló que Querétaro y el PAN están listos para que ella sea la primera mujer electa a la presidencia 
municipal capitalina. (DQ 1 y 7) 
 
REMEMBRANZAS DEL PERIODISMO QUERETANO 
“Vete a tu aventura, cuando termine, aquí te esperamos en el negocio”, fue la respuesta de don Eduardo 
Loyola a su hijo Ignacio Loyola, cuando le informó la determinación que había tomado de contender por la 
gubernatura. Y es que el presidente del PAN, Ramón Lorence, lo había invitado a participar en la contienda 
interna con miras a elegir al abanderado del blanquiazul a la Casa de la Corregidora. (N 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: HAY GOBERNABILIDAD EN QUERÉTARO: FLORES 
La titular del Secretariado Ejecutivo Nacional reconoció las certificaciones de los policías. (DQ principal) 
 
N: UN MEJOR LEGADO: K 
Querétaro con mayor avance en modelos de seguridad policía. (N principal) 
 
AM: QUERÉTARO, TERCERO EN MANEJO DE LA INFLACIÓN 
Un estudio de México, ¿Cómo vamos?, reveló que en la entidad se logró contener el impacto en los precios de 
la canasta básica en 6.7%. (AM principal) 
 
EUQ: ESTADO, A LA VANGUARDIA EN POLICÍA DE PROXIMIDAD 
Kuri destaca modelo de prevención del delito y la renovación del Sistema de Atención a Víctimas; realizan 
balance en seguridad.  (EUQ principal) 
 
CQRO: 6 AÑOS 
¡Seguimos creciendo! (CQRO principal) 
 
PA: ELOGIA FEDERACIÓN SEGURIDAD ESTATAL 
Reconoce la secretaria ejecutiva del Consejo Nacional de Seguridad a Querétaro como una de las entidades 
más avanzadas en la materia. (PA principal) 
 
P: PONEN EN LA MESA LA ESTABILIDAD DE LATINOAMÉRICA 
Durante la primera reunión bilateral entre EU y México, previa al arribo de Justin Trudeau a México, AMLO 
solicitó a su homólogo estadounidense mayor apoyo económico para la región, mientras que Biden insistió 
en la necesidad de afianzar las democracias latinas. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO, EL ESTADO CON MAYOR AVANCE EN IMPLEMENTAR MODELOS DE SEGURIDAD 
POLICIAL DE PROXIMIDAD: MAURICIO KURI 
En Querétaro, la agenda en materia de seguridad con un modelo policial de proximidad tiene rumbo este 
2023, afirmó el gobernador Mauricio Kuri durante la tercera sesión ordinaria del Consejo Estatal de 
Seguridad, espacio donde se realizan los trazos que definen las tareas institucionales, la coordinación y el 
trabajo de más de siete mil personas de distintas organizaciones, quienes dijo, hacen posible que la entidad 
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siga distinguiéndose en el contexto nacional, con carácter de estado de paz y de imperio de la ley. (DQ 1 y 5, 
N 2, AM 19, EUQ 6, P 4) 
  
QUERÉTARO, ENTRE ENTIDADES CON MÁS AVANCE EN MODELO DE PROXIMIDAD: SESNSP 
En la presentación del Informe de avances en acciones del Programa estatal de seguridad 2022-2027, 
durante la tercera sesión ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad, que se llevó a cabo en el QCC, la titular 
del SESNSP, Clara Flores, enfatizó que Querétaro es una de las entidades federativas con mayor avance en la 
implantación del modelo de proximidad. Por su parte, el gobernador Mauricio Kuri subrayó que la 
administración a su cargo tiene la voluntad para que se mantenga “sólido” el valor público de la seguridad. 
Iovan Pérez, titular de la SSC, refirió que en el periódico oficial “La Sombra de Arteaga” han sido publicados 
los reglamentos de policía de proximidad y de justicia cívica y cotidiana de 11 de los 18 municipios. (CQRO 3, 
DQ 5, AM 19)  
 
SANCIÓN EJEMPLAR A EMPRESA QUE DAÑÓ EL ACUEDUCTO II: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri indicó que se aplicará todo el peso de la ley a la empresa que dañó en dos 
ocasiones el Acueducto II y que provocó la suspensión del servicio por varios días en la zona metropolitana. 
Reconoció la labor del personal de la CEA que atendió a la población. Por otro lado, el mandatario afirmó que 
ya se tiene el proyecto ejecutivo del Acueducto III, el cual se le presentará al secretario de gobernación, Adán 
Agusto López, en una siguiente reunión. (N 5, EUQ 5, CQRO 2, PA 3) 
  
DE LA MANO DE LAS Y LOS QUERETANOS, 2023 SERÁ EL AÑO DEL DESPEGUE: MAURICIO KURI 
En Querétaro seguiremos trabajando para brindar las herramientas necesarias que permitan una vida digna, 
feliz y de éxito a las y los ciudadanos, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, al emitir un mensaje en el que 
deseó un Año Nuevo lleno de salud, prosperidad y afecto a la población del estado. Ponderó que en 2022 se 
construyó el primer peldaño que elevará a Querétaro al siguiente nivel. (Fórmula Noticias) 
 
SE HAN COLOCADO EL 50% DE LOS PILOTES DE LA OBRA PASEO CINCO DE FEBRERO 
La vocera de la obra Paseo Cinco de Febrero, Mayis Alcocer informó que se han colocado el 50% de los 
pilotes que se requieren para la elaboración de este proyecto. Informó que la obra contempla 90 km de 
pilotes que equivalen a 90 canchas de fútbol, además que tendrá más de 4 mil 700 estructuras. (AM 19) 
  
LOGRA QUERÉTARO UNA SEMANA SIN MUERTES POR COVID-19; CASOS SIGUEN AL ALZA, 820 
NUEVOS CONTAGIOS EN 7 DÍAS 
La SESA reportó este lunes cero defunciones por Covid-19 y se reportó que en los últimos siete días se han 
sumado 820 casos de la enfermedad en el estado, se trata de 504 mujeres y 316 hombres. El registro 
acumulado es de 183 mil 567 casos; 54% son mujeres y 46% son hombres. (PA 7) 
  
SEDESOQ DARÁ MICROCRÉDITOS A MUJERES 
La SEDESOQ otorgará este año microcréditos a mujeres y el gobierno estatal absorberá el pago de los 
intereses de estos, adelantó el titular Agustín Dorantes. Mencionó que los créditos se otorgarán por parte de 
una caja popular o institución bancaria para otorgar los créditos a las mujeres que requieran un 
apalancamiento para su negocio. (DQ 3)  
 
CORREGIDORA TENDRÁ CUATRO NUEVAS RUTAS A PARTIR DE ESTE SÁBADO 
El director de la Agencia Estatal de Movilidad, Gerardo Cuanalo dio a conocer que, a partir de este sábado, el 
municipio de Corregidora tendrá cuatro nuevas rutas del transporte público. Indicó que, para ello, se 
dispondrá de 10 unidades tipo Van, que tienen una capacidad para 35 personas. Puntualizó que estas rutas 
brindarán servicio en las siguientes zonas: de Viñedos hacia Balvanera; de Balvanera hacia la clínica del 
Seguro Social de avenida Zaragoza; de Valle Dorado hacia la Estación de Balvanera, y de la estación de 
Balvanera hacia la clínica 17 que se ubica arriba de Santa Bárbara. Recordó que en estas 10 unidades tipo 
Van el pago será exclusivo con tarjeta, es decir, no se recibirá efectivo. (DQ 1 y 3, N 5, AM 4, CQRO 5) 
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REGRESAN A CLASES MÁS DE 51 MIL ESTUDIANTES EN SJR 
De acuerdo con la información proporcionada por la USEBEQ, este lunes 9 de enero regresaron a clases 
presenciales 51 mil 278 estudiantes de escuelas públicas del municipio de San Juan. (NSJR 1) 
 
ALISTA COBAQ ARRANQUE DEL SEMESTRE CON 31 MIL ALUMNOS 
El próximo 7 de febrero más de 31 mil estudiantes del COBAQ en toda la entidad regresarán a clases para 
dar arranque a las actividades escolares del semestre 2023-A en los 61 planteles ubicados en los 18 
municipios, dio a conocer la institución educativa de nivel media superior. (ESSJR 4) 
 
SUMAN TRES DENUNCIAS DE ACOSO SEXUAL EN EL INDEREQ: CONTRALOR 
El titular de la Secretaría de la Contraloría, Óscar García confirmó que ya son tres las trabajadoras del 
INDEREQ que denunciaron ser víctimas de acoso sexual al interior por parte de diferentes servidores 
públicos. Refirió que como consecuencia están abiertos tres procesos de investigación, fue suspendido un 
director de segundo rango y otros dos funcionarios se encuentran laborando, ya que no existen pruebas 
“certeras” de su intervención. (CQRO 5, DQ 1 y 3, N 4, EUQ 1 y 4) 
 
TITULAR DEL INDEREQ ES SEÑALADO DE CONOCER CASOS DE ACOSO LABORAL: CONTRALOR 
El titular del INDEREQ, Edward Sánchez, ha sido señalado por las tres víctimas de conocer los casos de acoso 
laboral que presuntamente se estaban dando en dicha dependencia, informó el contralor del estado, Óscar 
García. En ese sentido, el funcionario recordó que él no es parte de los tres presuntos victimarios, de los 
cuales uno ya se encuentra suspendido de sus funciones; sin embargo, aclaró que su estatus podría cambiar 
si en el transcurso de las investigaciones es señalado por esta situación. (P 5) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
ACELERARÁN TRABAJOS PARA LEY DE SEGURIDAD PRIVADA 
Tras los hechos ocurridos en la sucursal de “La Culpable”, de Jurica, en el municipio de Querétaro, donde un 
ciudadano estadounidense fue agredido por personal de seguridad de este establecimiento, y que perdiera la 
vida días después a causa de los golpes, es urgente contar con la Ley de Seguridad Privada del estado. Así lo 
consideró el presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la LX Legislatura local, 
Guillermo Vega, quien estimó que este proyecto tendrá que ser dictaminado en el primer trimestre de este 
año. (PA 1 y 7, P 4, DQ 6) 
  
CONGRESO DEL ESTADO BUSCA REGULAR A CADENEROS 
El Congreso trabajará para regular a los cadeneros e impedir que situaciones como la del bar La Culpable 
vuelvan a ocurrir. El diputado morenista Christian Orihuela ingresó una iniciativa para reformar la Ley de 
Seguridad; afirmó que suman ya varios casos de agresiones en centros nocturnos, que fueron denunciados 
en redes los últimos años. (AM 5, N 8, EUQ 3, DQ 1 y 6) 
  
CONGRESO GASTARÁN 25 MDP PARA DIGITALIZAR LOS SERVICIOS LEGISLATIVOS 
Los diputados destinarán 25 mdp en digitalizar los servicios y en colocar un tablero electrónico. En este 
2023, los 25 legisladores contarán con un presupuesto de 366 millones 862 mil 34 pesos que es un 7% más 
que en el 2021, dio a conocer la diputada presidenta Selene Salazar. (N 7) 
  

PODER JUDICIAL 
 
DAN A TSJ 80% DE LOS RECURSOS PEDIDOS: PONCE 
El Poder Judicial ejercerá este año, 1224 millones de pesos, 222 mdp menos de lo solicitado por el TSJ a la 
Legislatura. Manifestó la magistrada presidenta Mariela Ponce al reconocer que será un reto el concretar los 
proyectos de la Ciudad Judicial en San Juan del Río y la nueva sede en la capital queretana. (PA 1 y 3) 
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ASESINATOS DE VALENTINA Y DANIELA NO HAN SIDO RECLASIFICADOS COMO FEMINICIDIOS: TSJ 
QUERÉTARO 
Los asesinatos de Valentina y Daniela no han sido reclasificados como feminicidios y se sigue la investigación 
por homicidio, detalló la magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce Villa. (ADN) 
 

MUNICIPIOS 
 
ASISTE A SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO ESTATAL DE SEGURIDAD 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava asistió a la Tercera Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de 
Seguridad que fue encabezada por el gobernador y presidente del Consejo, Mauricio Kuri, donde se presentó 
el Informe de Avances del Programa Estatal de Seguridad 2022-2027. (PA 3, N 1 y 2) 
  
MUNICIPIO DE QUERÉTARO APOYA A ESTUDIANTES A TRASLADARSE EN SU REGRESO A CLASES 
Con la finalidad de acompañar el regreso a clases de las y los estudiantes capitalinos de primaria, secundaria 
y universidad, mediante un traslado oportuno y gratuito, el municipio de Querétaro, a través de la Secretaría 
de Movilidad, informó que derivado de los programas Transporte Escolar Gratuito y Transporte 
Universitario Gratuito, 4 mil 835 estudiantes fueron trasladados en 65 unidades seguras, limpias y 
puntuales. (DQ 4, N 1, AM 5, EUQ 2, PA 1 y 3) 
 
DARÁN BECAS DE ESTUDIO DEL 50% A MUJERES DEL MUNICIPIO DE CORREGIDORA 
Apoyarán con inscripciones y mensualidades congeladas para bachillerato y licenciatura en 20 
universidades; buscan que la escolaridad de Corregidora sea profesional, indicó el alcalde Roberto Sosa. (PA 
8) 
 
QUIEREN MÁS PRESENCIA DE GN EN LA 57 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera informó que buscará mayor presencia de la 
Guardia Nacional de la división de caminos en el tramo carretero de la autopista federal 57. Al tiempo de 
reconocer el trabajo de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes para habilitar dos 
rampas de frenado en la carretera federal 57, en el tramo de este municipio, explicó que siempre hace falta la 
vigilancia de la Guardia Nacional en ese tramo. (P 4, AM 3) 
 
EJERCERÁ CORREGIDORA 70 MDP PARA OBRA PÚBLICA 
El municipio de Corregidora ejercerá en el presente año un monto de 70 mdp en obra pública de recursos 
propios, refirió el titular de Obras Públicas de esta localidad, Juan García, quien agregó que aún no está 
definido el presupuesto de gobierno del Estado, pero que pudieran ser 99.5 millones de pesos para este 
2023, y sobre el federal, no se ha recibido recurso en los tres últimos años. (N 8)  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CANACINTRA VE BUENOS NÚMEROS PARA EL 2023 
La Canacintra espera mantener un crecimiento sostenido del 8% para el 2023, misma cifra que lograron 
durante el año pasado a pesar de las dificultades económicas, aseveró su presidente, Esaú Magallanes. (RR 
Noticias) 
       
REGRESAN A CLASES 33 MIL ALUMNOS 
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca indicó que este lunes 9 de enero se retomaron las actividades con 
una plantilla de 33 mil 700 alumnos entre los Planteles de Bachilleres, Licenciaturas y Posgrados, así como 2 
mil 500 docentes y 2 mil administrativos. (PA 8) 
 
INVESTIGAN AGRESIÓN A PERIODISTAS 
El presidente de la DDHQ, Javier Rascado confirmó que ya se abrió el expediente de queja por agresiones a 
periodistas en la gasolinera El Porvenir. Precisó que al momento ya se solicitaron los informes de los hechos 
a la SSPMQ, como parte de la investigación, que es de seis meses, y que en caso de requerir alguna diligencia 
mayor se solicitará una ampliación. (P 2) 
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MUERE MIGUEL CONCHA, DEFENSOR DE DERECHOS HUMANOS 
Miguel Concha Malo, quien destacó como defensor de derechos humanos, fraile dominico y académico, 
murió este lunes a los 77 años. El fallecimiento fue confirmado por el Centro de Derechos Humanos Fray 
Francisco de Vitoria, del cual fue cofundador en la década de 1980. (CQRO 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - MUJERES 
Por Adán Olvera  
La semana pasada, después de un encuentro amistoso que sostuvieron el exgobernador José Calzada y el 
gobernador Mauricio Kuri, reporteros cuestionaron al exgobernador acerca de su posible incursión en 
alguna candidatura, a puesto de elección popular, asunto que negó de manera categórica y es que asegura 
Calzada, que no está en su interés participar en la contienda del 2024. Los reporteros aprovecharon para 
preguntarle sobre una eventual candidatura de Guadalupe Murguía, específicamente a la presidencia 
municipal de Querétaro; Calzada tuvo para la secretaria de gobierno del estado, solamente palabra de elogio 
y de reconocimiento a su trabajo y trayectoria, dijo que sería una excelente candidata a ese cargo. Ayer, 
durante una entrevista para “Así Sucede Querétaro” 101.1 FM le pregunté al senador panista Alfredo Botello, 
que pensaba de los dichos de José Calzada, sobre Guadalupe Murguía y fue directo al contestar “en el 
panismo y en Querétaro estamos preparados para presentar ante ciudadanía una candidatura del tamaño de 
Lupita. Una mujer íntegra, honesta y trabajadora. Una gran mujer talentosa, que tendrá todo el apoyo del 
panismo, para ser candidata y hará un gran papel como alcaldesa”. Creo que al menos en el PAN está muy 
claro quién encabezará la candidatura, una vez que los tiempos de este partido definan sus candidaturas 
hacia finales de este año; por lo pronto queda claro que los otros aspirantes panistas como Felifer Macias y 
Agustín Dorantes, tendrán que esperar lo que su partido les tenga preparado en un futuro próximo, pero 
todo indica que la capital no es para ellos. En tanto, en Morena, los aspirantes pueden ser Arturo 
Maximiliano García y Mauricio Ruiz, en ese orden para competirle a Lupita; en el PRI no veo con claridad 
quién busque aventarse ese paquete y una alianza no la veo tampoco, al menos en Querétaro. DE REBOTE. A 
propósito de la reaparición de José Calzada, muchos priistas quieren sacar del closet sus guayaberas rojas, 
pero están contrariados y no saben si tienen que pasar a reportarse con Calzada o con la dirigencia estatal 
Abigaíl Arredondo; lo cierto es que los priistas cuando les pasa que no tienen gobernador, viven momentos 
muy engañosos ¿Qué harán? (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
#ESLUPE. Hasta el siempre celoso Alfredo Botello se sumó a los destapes que inició Pepe Calzada en favor de 
la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, a quien panistas y priistas ven con todas las tablas para ser 
la primera mujer electa al Centro Cívico. Falta año y medio, pero ya va encarrerado el juego electoral. 
PRETEXTO. La excandidata a la gubernatura por el PVEM, Katia Reséndiz Jaime, reactivó agenda con su 
nueva organización "Reforestando Conciencias" que se dice ecologista, pero que igual sirve de pretexto para 
muchas cosas más importantes como partir una rosca de reyes al lado de la mujer del momento, Guadalupe 
Murguía. ¿SE VALE? En tiempos de campañas adelantadas, como la muy criticada Claudia Sheinbaum, que ha 
violado de mil formas las leyes electorales sin que la castiguen, en Querétaro, Katia Reséndiz también es la 
única excandidata que no ha dejado de promover su imagen personal en las paradas de autobús o espacios 
similares. Otro caso local impune es Felipe Macías, diputado federal. (DQ)  
  
ASTERISCOS 
NO DESCANSARÁN. Los vecinos de la colonia El Porvenir manifestaron que no descansarán en su trabajo 
hasta que la gasolinera quede completamente clausurada, y el terreno que correspondía para áreas verdes 
les sea restituido. El comité de colonos se mantendrá vigilante de que la autoridad no otorgue nuevos 
permisos a la estación de servicio y que sean sancionados los responsables de las agresiones ocurridas el 
pasado diciembre. DAÑOS TURÍSTICOS. El concejo indígena otomí chichimeca de la región de Ezequiel 
Montes exhibió daños a la Peña de Bernal en al menos 15 puntos, donde el turismo ha ocasionado erosión. 
En algunas partes, como en la cúspide del monolito, el daño es grave, por lo que ya no habrá recuperación de 
la vegetación. Pese a ser el sitio más visitado del municipio, los indígenas le piden a la autoridad que regule 
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el flujo de turistas a este patrimonio cultural de la humanidad. NUEVA SECRETARÍA. Siguiendo el modelo de 
la Administración estatal, en San Juan del Río entró en operación la Secretaría de Participación Ciudadana, 
que tendrá como objetivo el recuperar el tejido social con programas en los que los ciudadanos serán 
incluidos. Según la titular de esta nueva dependencia, Judith Ortiz, el municipio no incrementó la nómina, 
pues se operará con el personal que ya tiene el gobierno. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
MARIELA MORAN PRESENTARÁ INICIATIVA PARA SANCIONAR EL MALTRATO ANIMAL. La presidenta 
de la Comisión de Familia y Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes en la LX Legislatura del estado, 
Moran Ocampo, nos comentan, presentará mañana miércoles una iniciativa de gran calado. Estará 
acompañada de la presidenta del DIF estatal, Car Herrera de Kuri, y de la senadora y excandidata 
presidencial del PAN, Josefina Vázquez Mota. Con su propuesta en la cual trae el acompañamiento de toda 
la fracción legislativa de Acción Nacional, Mariela, nos cuentan, busca endurecer las sanciones para quienes 
agreden a niños y niñas con castigos corporales y humillantes. Esta propuesta de la diputada Moran, nos 
dicen, tiene una importancia relevante debido a que México, como país, ocupa el segundo lugar a nivel 
mundial en maltrato infantil. Seis de diez menores, nos comentan, sufren algún tipo de violencia, disfrazada 
de disciplina. MURGUÍA ASISTE A REUNIÓN EN MORELIA. Ayer en la reunión del Consejo Estatal de 
Seguridad que presidió el gobernador Mauricio Kuri, nos dicen, muchos preguntaron por la secretaría de 
Gobierno, Guadalupe Murguía. Doña Lupita, nos dicen que andaba trabajando fuera de Querétaro. La 
funcionaria estatal: llevó a Morelia la representación de Kuri en una reunión de la 12 Región Militar, 
integrada por Querétaro, Guanajuato y Michoacán. (EUQ 2) 
   
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DESTACA “CONSTRUYENDO LAZOS” EN CONSEJO ESTATAL DE SEGURIDAD. Que el presidente municipal 
de Querétaro, Luis Nava asistió a la tercera sesión ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad, encabezada 
por el gobernador y presidente del consejo, Mauricio Kuri, donde se presentó el Informe de Avances del 
Programa Estatal de Seguridad 2022-2027. En un breve comunicado, refirió que en la exposición de 
actividades se destacó el desempeño del municipio de Querétaro en programas como “Construyendo lazos”, 
que, en coordinación con el Sistema Penitenciario de Querétaro, ha realizado 21 jornadas de rehabilitación 
con impactos positivos en más de 31 mil 557 queretanos. LLAMA GOBERNADOR A AHORRAR… Que, luego 
de que la presidenta del TSJ del estado de Querétaro, Mariela Ponce, refirió en entrevista que no cuentan 
con todos los recursos para los proyectos que tenían previsto ejecutar en este 2023, el gobernador 
Mauricio Kuri aseveró, también al ser entrevistado, que en el sector público se debe buscar ahorrar. “Yo 
vengo del sector comercial y toda la vida siempre tienes más proyectos que dinero y, en la parte del servicio 
público, siempre hay más necesidades que dinero, pero hay que ver cómo le hacemos para ahorrar”. URGE 
RECTORA A DIALOGAR SOBRE INICIATIVA. Que la rectora de la UAQ, Teresa García, habló de la 
necesidad e importancia de que la Cámara de Diputados abra el diálogo con el sector académico para 
escuchar sus opiniones sobre la iniciativa de la “Ley general en materia de Humanidades, Ciencia, Tecnología 
e Innovación” (HCTI), presentada por el Ejecutivo Federal. Para la rectora, la propuesta no responde a las 
necesidades del país, a pesar de los foros y encuentros con universidades públicas y privadas, e 
investigadores para conocer su sentir sobre el tema. Lo anterior porque, entre otras cosas, no contempla 
instrumentos de apoyo a la investigación, no incorpora en sus prioridades a la ciencia básica de frontera, 
mantiene una alta centralización del sistema, elimina drásticamente la autonomía de los centros públicos de 
investigación y los convierte en organismos al servicio del gobierno. (CQRO 2) 
  
PLAZA DE ARMAS / RECONOCE FEDERACIÓN SEGURIDAD QUERETANA 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
LOGRA MAURICIO KURI MODELO DE GOBERNABILIDAD. Medalla de oro. Al medio día, el gobernador 
Mauricio Kuri González ingresó al Salón Acueducto para presidir la Tercera Sesión del Consejo Estatal de 
Seguridad. Se libró de ver, durante media hora, un anticlimático, estridente y tedioso performance o puesta 
en escena de un grupo de jóvenes que abordaron temas tan delicados como el suicidio o la violencia hacia la 
mujer. En fin, que llegó el gobernador e inició formalmente la reunión. Al poco rato se sumó Clara Luz Flores 
Carrales, titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), que venía de 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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Ciudad de México y se atoró en la carretera 57. Ya integrada a la sesión, la funcionaria del gobierno federal 
detalló porque Querétaro es considerado como ejemplo nacional en temas de certificación de toda la policía 
(estatales y municipales) y destacó el “esfuerzo” del gobernador Kuri por mantener la paz en el territorio 
queretano con un modelo eficiente de justicia, orden y gobernabilidad: “Querétaro es la única entidad del 
país al tener el Certificado Único Policial al cien por ciento en las policías municipales y en la del estado”. 
Escuchaban a Clara Luz los 18 alcaldes y los representantes de los poderes Judicial, Mariela Ponce Villa y del 
Legislativo, Antonio Zapata Guerrero, además de mandos militares, de la Guardia Nacional, FGR y Fiscalía 
Estatal. Y dio un dato importante la segunda al mando de Seguridad Ciudadana federal: Querétaro ha 
cumplido los tres exhortos que se hicieron en el pasado Consejo Nacional de Seguridad en Veracruz: que los 
recursos FASP vayan al sistema penitenciario; que el 20% del FORTAMUN vaya directamente a LAS 
necesidades de la seguridad, y que el 20% de recursos del FASP se destinen a los municipios. “Este trabajo de 
Querétaro, del esfuerzo que está haciendo el Gobernador, es un trabajo que se hace y que se nota y se ve que 
es en conjunto y en coordinación por todos… uno de los estados más avanzados en todo el país, pues es 
Querétaro… es uno de los estados con más avance en materia del modelo de seguridad, del modelo de 
proximidad… sepan que hay justicia, que hay orden, que hay conducción y que hay gobernabilidad en el 
estado de Querétaro y eso hay que reconocerlo Gobernador, reconocer a todos los presidentes municipales y 
a ti por el liderazgo, pero además por el compromiso de ir adelante en materia de justicia civil”, resaltó. Ya 
con esos datos en la bolsa, el gobernador Kuri González cerró la maratónica sesión: “Las y los queretanos, 
tenemos muy claro nuestro objetivo social y el valor común de vivir seguros y con justicia… Esta es nuestra 
tierra y aquí seguiremos, construyendo el legado para las próximas generaciones. En estos tiempos de 
dificultades, los convoco, para que con la fortaleza de la unión y la generosidad que nos distinguen, 
asumamos el valor que requiere la defensa de nuestros hijos, de las víctimas, de nuestros valores, la defensa 
de Querétaro”, dijo. Y habló de las víctimas: “En Querétaro, abrazamos a nuestras víctimas y nos 
solidarizamos con ellos. Seguirán teniendo justicia, verdad y reparación del daño conforme a los 
lineamientos constitucionales y la ley. Pero buscaremos evitar la revictimización y que la protección sea 
eficaz, oportuna y pertinente. En Querétaro, no dejaremos de trabajar con la convicción que nos distingue: 
nos gusta la paz y la armonía social”. Lo destacable de la reunión, además del trabajo del Consejo, es que 
venga una funcionaria del gobierno de Andrés Manuel López Obrador a reconocer que en la entidad se están 
haciendo muy bien las cosas en materia de seguridad. Tarde redonda. -OÍDO EN EL 1810- Placeándose. Luis 
Nava y Enrique Vega Carriles fueron de los alcaldes más saludados en la sesión del Consejo de Seguridad, 
por ahí también aparecieron los legisladores Felifer Macías y Alfredo Botello. De medios, nuestro director 
Sergio A. Venegas Alarcón, Rafa Bustillos, de Televisa y Aurelio Peña, de Radar. Del gabinete, Rogelio Vega 
Vázquez Mellado, Mario Ramírez Retolaza, Ginette Amieva y Agustín Dorantes. Pa´ lo que se ofrezca. - 
¡PREEEPAREN! – Primicia. Diana González será, a partir del próximo lunes, la conductora de Panorama 
Informativo de ACIR, en sustitución de Luis del Toro.  Diana trabajó casi una década en la empresa 
radiofónica del Pepe Bernal. Le deseamos mucho éxito en su nueva tarea noticiosa. Y un abrazo para Del 
Toro, colega de larga trayectoria. - ¡AAAPUNTEN! - Lamentable deceso Murió el ingeniero Tomás García 
Camacho, por muchos años gerente de la primera agencia Ford de Querétaro, propiedad de los señores 
Hernández. Desde aquí les enviamos nuestro más sentido pésame a los miembros de la familia García Proal. 
Don Tomás estaba casado con Araceli, la mayor de los hermanos Proal de la Isla, fallecida hace un par de 
años. Descansen en paz ambos. -FUEGO! - Sigue aquí. Nomás no se ha podido ir el queretano Carlos Peñafiel 
Soto a tomar posesión de la embajada de México en Corea. Se tardaron casi un año en ratificarlo y ahora 
asiste a la reunión anual de diplomáticos iniciada el lunes y que concluye el domingo. Ya le han hecho no sé 
cuántas despedidas y tuvo tiempo de aprender coreano. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
  
FUEGO AMIGO / LA OBRA SIN FIN 
Ahora hacen trabajos en la esquina de Calzada de los Arcos esquina con el Boulevard Bernardo Quintana. 
Todo alrededor del complejo comercial y turístico de Barrio Santiago que lleva años en construcción y no 
tienen para cuándo acabar. (N 1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS / MUERE PERSONAJE QUERETANO 
Por Juan Antonio del Agua 
Pionero en la defensa por los derechos humanos, voz sonora en el ámbito nacional, el sacerdote queretano 
MIGUEL CONCHA MALO deja una historia de lucha imperecedera que le fue reconocida en vida por el 
Ayuntamiento capitalino presidido por el ya desaparecido LUIS CEVALLOS. Descanse en paz. Agua bendita 
para la capillita. (PA 1) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
RAÚL ITURRALDE perdió el control cuando lo entrevistaron sobre la probable responsabilidad de personal 
de la USEBEQ en actos de abusos a menores en escuelas del estado y respondió que ni era autoridad ni 
adivino. Olvida Iturralde Olvera, nos recuerdan, que sí es autoridad y no hacen falta facultades adivinatorias 
para señalar que la ley se aplica en todos los casos. JUAN GUZMÁN sigue sin entender que como todo 
ciudadano y más como autoridad, está obligado a cumplir la ley. Nos platican que, en Huimilpan, municipio 
donde gobierna el verde ecologista, cada vez que hay un evento deportivo de pago por evento, el alcalde 
organiza eventos y los transmite en pantallas gigantes sin pagar los derechos. ICA.  La empresa ganadora del 
concurso de la obra más emblemática de la actual administración, Paseo 5 de Febrero, no le cumple al 
gobierno estatal. Nos revelan que, contrario a lo ofrecido por la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas, durante los últimos fines de semana la actividad en el tramo prácticamente ha sido nula y es común 
observar maquinaria y equipo abandonados. ALEJANDRO GERTZ no se le vio en las reuniones bilaterales 
entre los presidentes López Obrador y Joe Biden, de Estados Unidos. En cambio, quien sí apareció ahí fue el 
fiscal estadounidense Merrick Garland. ¿Todo bien en casa? (P) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
JUSTO Y LEGAL: Los padres de Victoria, la menor de edad violada y asesinada por un vecino, exigen la pena 
máxima y eso sería justo y legal… Qué argumentos de defensa puede tener quien mato a una criatura. (N 1) 
  
EN LA MIRA / MANEJO INFLACIONARIO 
El estado de Querétaro figuró entre las entidades con mejor manejo inflacionario. Durante 2022, en el 
contexto mundial del conflicto entre Rusia y Ucrania, la inflación comenzó a hacer estragos en la economía 
mundial por la incertidumbre y la elevación de precios como el gas y el petróleo. Esto evidentemente afectó a 
México y en particular la canasta básica de los queretanos; sin embargo, de acuerdo con la información que 
le llevamos en esta edición, el manejo de los costos de la canasta básica se mantuvo entre los mejores. 
Esperemos que, en este inicio de año, haya indicios de un mejoramiento en la economía. El gobernador 
afirmó ayer que aplicarán sanciones a la empresa involucrada en los daños al Acueducto II que dejaron sin 
agua a miles de queretanos. Ojalá se apliquen las sanciones pertinentes. (AM) 
 
JUNTOS POR LA EDUCACIÓN / EDUCACIÓN AVANZA EN 2023 
Por Martha Elena Soto 
Regresamos a clases y comenzamos un nuevo año 2023 con nuevos proyectos por emprender y seguir así 
llevando la educación al siguiente nivel. El 2022 fue un año de construcción, evaluación y de trazar el camino 
para fortalecer la educación, hoy el reto es ir más juntos que nunca desde todas las trincheras para mantener 
el rumbo y seguir siendo referente en políticas públicas educativas. La primera infancia y su desarrollo a 
través de una plataforma única en su tipo será uno de los pasos más importantes porque es la base y el inicio 
en las rutas educativas. A esto se suma el ingreso y permanencia en la Educación Media Superior, desde 
donde se impulsa las carreras STEM que son parte importante del Plan Estatal de Desarrollo y el Programa 
Sectorial para la ciencia y tecnología en el estado. Además de los programas y acciones que van abriendo un 
nuevo panorama a nuestros estudiantes para complementar su formación académica y personal que ya 
comienzan a transmitir entre sus comunidades. Y tenemos todo para llevar la educación al siguiente nivel, 
porque nuestro gobernador Mauricio Kuri está poniendo todo para que la educación sea la base del 
Querétaro que queremos para nuestras familias; se otorgó más presupuesto y se dan las condiciones para 
brillar, la clave está en sumar e ir juntos anteponiendo en interés principal que es la educación y todos los 
que conforman el sector. Próximamente, les daremos a conocer estas acciones que son de gran beneficio 
para ti y tu familia. Vamos Juntos por la Educación, Vamos Juntos Adelante. (DQ) 
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LOS RETOS DE QUERÉTARO PARA EL 2023 
Por Víctor López Jaramillo   
Con un video impregnado por el espíritu de Yuri y su canción “Tiempos mejores”, el gobernador Mauricio 
Kuri colgó en sus redes sociales un mensaje donde explica sus objetivos para este 2023, al cual calificó como 
el año del despegue. En el video de 6 minutos de duración -en el que el gobernador maneja fallidamente un 
lenguaje más popular tratando de alejarse de las pomposas formas políticas- hace una leve autocrítica y pide 
disculpas por los inconvenientes que las obras de reconversión de avenida 5 de Febrero. En el mensaje 
predomina ese tono mesiánico que nos promete el paraíso y, por ello, todo este sufrimiento tendrá su 
recompensa y este 2023 Querétaro despegará. Entre los retos que asume, el obligado es el tema de la 
seguridad pública y el del transporte público, en donde hace una crítica a sus antecesores por dejar un 
pésimo servicio público. Dice un dicho que cuando veas las barbas de tu vecino recortar, pon las tuyas a 
remojar y ante la falta de eficacia de la estrategia federal en materia de seguridad pública, en Querétaro se 
tiene que poner especial énfasis en ello. La sumatoria de hechos como la trifulca en el Estadio Corregidora, 
ejecuciones en los límites del estado, aparición de presuntos mensajes del crimen organizado, aumento de 
violencia contra las mujeres y de delitos del fuero común son un indicador de que algo no anda bien. Y ese es 
el tema en que las autoridades tienen que enfocarse este año: mantener la seguridad que ha caracterizado al 
estado. (...) (EUQ) 
 
OPINIÓN / EL PRINCIPIO 
Por Andrés González 
Con idea clara, muy clara de la política, con el librito abierto del bien accionar, de la buena política y cómo 
debe de hacerse, es que la semana pasada se juntaron dos amigos, el gobernador Mauricio Kuri González y 
José Eduardo Calzada Rovirosa, este ex gobernador de Querétaro, para dialogar, “en una reunión de amigos” 
del caminar de este estado y de lo que puede suceder en la política dentro de algunos meses. Con esto y sin 
decirlo abiertamente, marcaron el principio de lo que puede venir para Querétaro en el proceso electoral del 
2024. ¿Hablaron de política? Se le preguntó el gobernador Kuri, “esos temas se tocan siempre” se limitó a 
contestar, sin abundar mayor cosa. Pero José Calzada abundó un poco más en este tema, de palpitante 
actualidad, dijera el clásico. Si bien en forma breve abordó los tiempos por los que pasa el PRI en este estado, 
sí puntualizó que es conveniente “fortalecer las alianzas con otros partidos políticos”. Y en su decencia 
habitual, se descartó tanto a su persona como a la que pudiera tener Sandra Albarrán en este proceso 
electoral que viene. Pero el mensaje, sin decirlo, fue claro y fue la primera ventana de las partes como para 
poder asomarse al complicado proceso electoral del 24. Pepe también habló del difícil trabajo que en la 
dirigencia estatal realiza la Lic. Abigaíl Arredondo. Recientemente y a pesar de estar nadando a 
contracorriente, este partido alcanzó un registro de 16 mil militantes, amparados con documentos. La 
dirigente priista se ha mostrado cautelosa en esta materia de las alianzas, pero es de las mujeres que no deja 
ir ninguna oportunidad. Está dentro de sus tiempos. En tanto y según usos y costumbres, Pepe Calzada llegó 
a platicar con MK también de política y con la anuencia y conocimiento de su líder nacional, Alejandro 
Moreno Alito. El banderazo para hacer posible esa alianza viene desde allá. Y a Pepe le tocó su estado. Para 
este y otros temas en torno al proceso que viene, las estrellas se le siguen alineando a la Lic. Lupita 
Murguía, para quién Calzada tuvo halagadoras palabras. “Tengo una magnífica impresión de ella, es una 
mujer seria, trabajadora y firme. El municipio de Querétaro está listo para ser gobernado por una mujer”. La 
alianza ya está trabajando. Y así pinta. En esta misma semana, fue el pronunciamiento del senador Alfredo 
Botello, cuando en una entrevista en un noticiario de radio, así se expresó: “En este último trimestre de este 
año, los partidos políticos habremos de estar definiendo a quiénes vayan a ser nuestros candidatos que 
competirán para el 2024. En nuestro partido político, estamos viendo lo que será la paridad entre hombre y 
mujer, en la vida pública, en el mismo partido. En lo personal y a la Lic. Murguía es una persona con la que 
me ha tocado participar, ella como secretaria de educación y yo como secretario de gobierno, pero también 
de su gran labor que ha realizado en todos sus cargos, también como secretaria de gobierno y en el senado 
de la república, tiene una firme convicción política y su formación jurídica es bastante fuerte. Ella viene de la 
Escuela Libre de Derecho y conoce muy bien Querétaro. Ella ha vivido aquí con nosotros más de la mitad de 
su vida. Es, en suma, una mujer que conoce a Querétaro y los queretanos la conocemos. Es una mujer 
honesta y muy chambeadora y también es parte del Consejo Nacional del PAN (…) de tal manera que es una 
de las mujeres que en el partido tiene mucho empuje, es una panista con todas las credenciales. Y todo 
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dependerá de los procesos internos que tengamos (…) pero desde luego que tenemos mujeres talentosas y 
capaces como para tener el cargo que es la presidencia municipal, pues desde luego. Y la licenciada Murguía 
haría un excelente papel al frente de la presidencia municipal (…) pero habrá que esperar los procesos 
internos del PAN, pero si a mí me dijeras que si la Lic. Murguía tiene todas las características para ser la 
primera mujer electa para la presidencia municipal de Querétaro desde luego que sí…” Esto está ya 
caminando, con señales muy claras para una posible alianza, pero también para quiénes abanderen la 
misma. Y ya no falta mucho. (Códice Informativo) 
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